
ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАССЛЕДОВА-
НИЕ УГОЛОВНОГО ДЕЛА ПО ФАК-
ТУ КРУШЕНИЯ САМОЛЁТА АН-26, 
В КОТОРОМ ПОГИБЛИ 28 ЧЕЛО-
ВЕК. СЛЕДСТВИЕ РАССМАТРИ-
ВАЕТ ТРИ ОСНОВНЫЕ ВЕРСИИ 
АВИАКАТАСТРОФЫ, ОТДАВАЯ 
ПРИОРИТЕТ ОДНОЙ ИЗ НИХ.

НЕ ДОТЯНУЛИ 
ДО ПОЛОСЫ

Трагедия случилась 6 июля. 
Ан-26 выполнял пассажирский 
рейс по маршруту Петропав-
ловск-Камчатский – Палана. 
На борту воздушного судна на-
ходилось 6 членов экипажа и 
22 пассажира, в том числе двое 
детей. Из аэропорта Елизова са-
молёт вылетел в 12:57. Призем-
литься в Корякии он должен 
был ориентировочно в 15:05.

Связь с рейсом № 251 
пропала при заходе на посад-
ку.Позже были опубликова-
ны переговоры командира 
воздушного судна с диспет-
чером. Судя по записи, они 
проходили в штатном режиме. 
Диспетчер не рекомендовал 
снижаться в море.

Борт начал снижение с вы-
соты 800 до 600 метров, и ко-
мандир доложил, что удаление 
от аэропорта составляет чуть 
более 9 километров. Но на за-
прос диспетчера, во сколько 
борт планирует посадку, эки-
паж уже не ответил.

По тревоге были подняты 
все оперативные службы, на 
поиски самолёта выдвинулись 
спасатели. Выдвигалась версия, 
что Ан-26 упал в море, офици-
альные власти её опровергли, 
но, оказалось, что борт шёл на 
посадку со стороны воды.

Место трагедии нашли в 
21:06, самолёт врезался в при-
брежную скалу в 4 километрах 
от Паланы. Часть обломков 
осталась на сопке, часть ока-
залась в море. Место падения 
оказалось в труднодоступной 
местности, спасатели добра-
лись не сразу. Им пришлось и 
обследовать морское дно.

В последующие три дня были 
найдены останки всех погиб-
ших. Для исключения возмож-
ных ошибок при опознании 
следователями принято реше-
ние провести генетическую 
экспертизу. Это может занять 
длительное время. Также были 
найдены два «чёрных» ящика, 
записи с которых помогут в 
расследовании причин авиа-
катастрофы.

ПОТЕРЯЛИ 
КОНТАКТ С ЗЕМЛЁЙ

По факту крушения само-
лёта была создана правитель-
ственная комиссия, которую 
возглавил министр транспорта 

РФ Виталий Савельев. О пер-
вых результатах её работы он 
доложил Владимиру Путину 
уже 7 июля, заявив, в част-
ности, что «мы сегодня лета-
ли по маршруту в таких же, в 
общем-то, не очень хороших 
погодных условиях, но при-
землились в Палану другим 
маршрутом, и у нас не было 
проблем. Поэтому мы хотим 

понять, почему было принято 
достаточно сложное решение 
командиром корабля».

В день трагедии следовате-
ли возбудили уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 263 
УК РФ (Нарушение правил без-
опасности движения и эксплуа-
тации воздушного транспорта, 
повлёкшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц). От-
рабатываются три версии слу-
чившегося: неблагоприятные 
погодные условия, технические 
неисправности воздушного 
судна или ошибка пилотиро-
вания. При этом приоритетной 
считается последняя.

По некоторым данным, 
утверждённая схема захода на 
посадку экипажем по неуста-
новленной причине была про-
игнорирована. Возможно пило-
ты, которым плохо было видно 
сквозь облака взлётно-поса-
дочную полосу, вопреки ука-
заниям диспетчера: «в море не 
снижайтесь» и сигналам радио-
высотомера, опустились ниже 

минимально безопасной вы-
соты и оказались в нижнем 
крае облачности, который не 
превышал 300 метров. В ре-
зультате они лишили себя 

устойчивого визуального кон-
такта с ориентирами на земле, 
что привело к столкновению 
самолёта с сопкой.

Это не первая авиакатастро-
фа в Палане. В сентябре 2012 
года в 10 км от посёлка после 
столкновения с горой Пяти-
братка разбился самолёт АН-
28, принадлежавший «Кам-
чатскому авиапредприятию». 
Тогда погибло 10 человек, в 
том числе трёхлетняя девочка, 
и два пилота. Четыре человека 
выжили. Все выжившие были 
выброшены из хвостовой части 
самолёта после удара о землю.

Причиной авиакатастрофы 
стало нарушение экипажем 
установленной схемы захода 
на посадку в аэропорту Палана. 
Согласно заключению Межго-
су дар ственного авиационного 
комитета, полёт проходил вне 
маршрута подхода, самолёт 
преждевременно начал сни-
жение до высоты ниже мини-
мально безопасной при полёте 
в горной местности, в погод-
ных условиях, исключающих 
визуальный контакт с земны-
ми ориентирами. Это привело 
к столкновению воздушного 
судна со склоном горы, его 
разрушению и гибели экипажа 
и пассажиров. В крови обоих 
членов экипажа был обнаружен 
алкоголь.

Владимир БЫСТРОВ

 УПАЛИ НА ПОДЛЁТЕ
Две авиакатастрофы в Палане в чём-то похожи

Обломки нашли на прибрежной 
полосе под скалой.

Семьям погибших в авиа-
катастрофе пассажиров вы-
платят по 3,525 млн рублей. 
Страховая компания – 2,025 
миллиона, один миллион руб-
лей от АО «Камчатское авиа-
ционное предприятие», кото-
рому принадлежал самолёт. 
Ещё по 500 тысяч заплатят из 
краевого бюджета. За регио-
нальной компенсацией заяв-
ления от родственников будут 
принимать до 6 августа.
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СЛЕДОВАТЕЛИ ОТРАБАТЫВАЮТ ТРИ ВЕРСИИ 
СЛУЧИВШЕГОСЯ: НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ПОГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ, ТЕХНИЧЕСКИЕ НЕИСПРАВНОСТИ 
ВОЗДУШНОГО СУДНА ИЛИ ОШИБКА ПИЛОТИРОВАНИЯ.«

ДОВЕЗЛИ ВАКЦИНУ ОТ COVID
ЗДОРОВЬЕ

Сколько камчатцев при-
вилось от коронавируса?

Е. Стукова, Петропавловск

Как сообщили в краевом 
правительстве, с начала вак-
цинации на Камчатке первым 
компонентом вакцины привит 
51 821 житель, завершили вак-
цинацию 37 368 человек.

Для продолжения вакци-
нации на полуостров продол-
жают поступать необходимые 
препараты. 12 июля в край до-
ставили партию из 18 тыс. доз 
«Гам-Ковид-Вак». В ближай-
шие дни ожидаются поставки 
вакцин «ЭпиВакКорона» и 
«КовиВак».

Пройти вакцинацию можно 
во всех поликлиниках региона. 
Также открыты три мобильных 
пункта вакцинации в торго-
вых центрах Петропавловска: 
«Шамса» на 10 километре на 
территории киноцентра «Ли-
монад»; «Галант-PLAZA» (вход 
№ 5) на Комсомольской пло-
щади; «Фамилион» на Севе-
ро-Восточном шоссе.

Для вакцинации в торговых 
центрах при себе необходимо 
иметь паспорт, медицинский 
полис и СНИЛС. Записаться 
на вакцинацию от COVID-19 
на Камчатке можно через пор-
талы «Госуслуги» и «Госуслу-
ги41» и по телефону горячей 
линии – 122.

Продолжение темы на с. 2

СТАТИСТИКАМ ИКРА ПО КАРМАНУ
ЦЕНЫ

Какие продукты в крае за 
месяц подорожали больше 
всего?

О. Таранова, Елизово

Камчатстат представил дан-
ные об изменении цен на про-
дукты на Камчатке в июне по 
сравнению с маем. Больше 
всего за месяц подорожали со-
лёные и копчёные деликатесы 
из рыбы – на 14 % (средняя це-
на в июне была 1 221 рубль за 
килограмм), лимоны – на 11 % 
(280,2 рубля) и лук репчатый – 
на 10,4 % (78,2 рубля). Выросли 
в цене: чеснок – на 8 % (313,3 
рубля за килограмм), гречка – 
на 5 % (109,2 рубля). Капуста и 
яблоки выросли в цене на 3,9 % 
(73,8 рубля и 231 рубль).

По данным Камчатстата, ло-
сосёвая икра на Камчатке в ию-
не подорожала всего на 4,8 %, 

а килограмм деликатеса в про-
шлом месяце в среднем стоил 
4 370 рублей. Статистики не 
указывают, где они черпают ин-
формацию о розничных ценах, 
но в прошлом месяце цены на 
рынках Петропавловска-Кам-
чатского неприятно удивили 
жителей края. Икра на рынках 
стоила от 6000 до 7000 рублей, 
тогда как в мае её можно было 
купить за 4800–5000 рублей.

Некоторые продукты, по 
информации Камчатстата, в 
апреле подешевели. Заметнее 
всего снизилась цена килограм-
ма огурцов – на 10,5 % (378 ру-
блей), вермишели – на 3,1 % 
(142,5 рубля) и помидоров – на 
2,2 % (305 рублей).

В целом же, по сведени-
ям статистиков, продукты на 
Камчатке за месяц подорожа-
ли на 0,49 %, с начала года – на 
4,56 %, а по сравнению с маем 
прошлого года – на 6,86 %.

КУЛТУЧНОЕ ОЗЕРО ИЗБАВЯТ 
ОТ «МЁРТВЫХ» НАСАЖДЕНИЙ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Как городские власти 
планируют обустроить про-
странство вокруг Култучно-
го озера?
В. Смирнов, Петропавловск

В Петропавловске создана 
рабочая группа по вопросам 
благоустройства Култучного 
озера и прилегающей к нему 
территории. Предполагается, 
что оно станет не только эко-
логической площадкой, но и 
зоной для отдыха и занятий 
спортом.

Как сообщил глава города 
Константин Брызгин, в этом 
году закольцуют пешеходные 
зоны вокруг озера для свобод-
ного перемещения горожан от 
спортивного парка «Спартак» 
до центральной городской пло-
щади. Кроме того, будет благо-
устроена парковочная зона на 
месте бывшей заправки. Так-
же доведут до ума скейт-парк 
и отремонтируют дорожки на 
Аллее ветеранов от этнодеревни 
до памятника Петру и Павлу. 

В этом году планируется про-
вести ревизию сточных труб, 
уходящих в озеро. Будет разра-
ботана система вывода стоков в 
центральные канализационные 
коллекторы.

Главный архитектор края Ми-
хаил Кудряшов отметил, что 
в этом году будет воплощена 
небольшая часть задуманного, 
а к концу года разработают ма-
стер-план по целостному бла-
гоустройству центра города. 
«Самой запущенной остаётся 
северная часть озера. В этом 
году необходимо провести 
ревизию естественной расти-
тельности, удалить «мёртвые» 
насаждения, тем самым изба-
виться от «мусора», – отметил 
Кудряшов.

Бортовые самописцы помогут 
в расследовании.
 Фото Владимира СОЛОДОВА

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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ВЛАДИМИР СОЛОДОВ НЕУДАЧНО 
ОБРАТИЛСЯ ЗА ПОМОЩЬЮ ПО 
ТЕЛЕФОНУ ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ 122. 
ЕМУ ПРЕДЛОЖИЛИ ПОТЕРПЕТЬ 
ДВА ДНЯ ДО НАЧАЛА РАБОЧЕЙ 
НЕДЕЛИ.

ВЕЖЛИВО ОТПРАВИЛИ

В понедельник, 12 июля, 
на оперативном совещании в 
правительстве края губернатор 
заявил, что лично контроли-
рует работу горячей линии по 
коронавирусу и обеспечение 
ковидных больных бесплатны-
ми лекарствами.

«Хочу акцентировать. У нас 
ситуация крайне напряжённая 
по коронавирусу, и я конста-
тирую целый ряд проблем во 
взаимодействии с пациента-
ми. Я сам выборочно обзвонил 
амбулаторных больных. Могу 
сказать, что две трети вообще 
не получают бесплатные ле-
карства, по факту не получили. 

А те, которые получили, полу-
чили с большой задержкой по-
сле повторных обращений», – 
рассказал глава региона.

Он поручил членам краево-
го кабмина проконтролировать 
этот вопрос. Солодов также от-
метил, что очень плохо выстро-
ена система взаимодействия с 
людьми на старте.

«Когда человек заболевает, 
врач не всегда может приехать, 
не всегда может дозвониться. 
Во-первых, выходные: работа 
лечебно-профилактических 
учреждений должна быть обе-
спечена хотя бы в режиме спра-
вочной информации. Опять же 
выборочный контроль, я лично 
звонил на линию 122 в суббо-
ту. Меня вежливо адресовали 
возвращаться в понедельник 
к главврачу, а до этого време-
ни как-нибудь потерпеть со 
своими проблемами со здоро-
вьем», – сказал Владимир Со-
лодов.

Он заявил, что такое отно-
шение неприемлемо, поскольку 
в выходные люди тоже заболе-
вают и оказываются в сложной 
ситуации. Кроме того, такая 
отсрочка приводит к увеличе-

нию нагрузки на скорую по-
мощь. Глава региона предложил 
срочно наладить работу, повы-
сить эффективность горячей 

линии, проанализировав, как 
построена система ответов, 
какие скрипты используют со-
трудники и как осуществляется 
дальнейшая маршрутизация.

НОЧНЫЕ ТАНЦЫ 
ПОД ЗАПРЕТОМ

В связи со сложной обста-
новкой по коронавирусу, кос-
нувшейся даже главы региона, 
власти края вводят дополни-
тельные ограничения. Так, с 15 
июля будет запрещена работа 
предприятий общественного 
питания в ночное время.

«Для объектов общепита, 
ресторанов вводятся ограни-
чения по режиму работы – до 
23 часов, после чего возможна 
работа только на вынос. Кроме 
того, будет запрещена деятель-
ность ночных клубов, проведе-
ние дискотек», – сообщил вице-
губернатор по борьбе с коронави-
русом Александр Кузнецов.

Запретить работу предприя-
тий общественного питания в 
ночное время предложила на 
прошлой неделе глава регио-
нального управления Роспо-
требнадзора Яна Господарик. 

Она сообщила, что в крае растёт 
заболеваемость среди жителей 
в возрасте 18–39 лет. По мнению 
главы ведомства, молодёжь ак-
тивно контактирует друг с дру-
гом, в том числе ночью в точках 
общественного питания, что не 
способствует улучшению коро-
навирусной ситуации.

Напомним, ранее краевые 
власти приняли решение, что 
с 15 июля все туристы, приле-
тающие на полуостров, долж-
ны предоставлять результаты 
ПЦР-тестов. Прибытие сезон-
ных вахтовых рабочих без сер-
тификата о прохождении вак-
цинации также запрещено. 
В соответствии с рекоменда-
циями регионального управ-
ления Роспотребнадзора, на 
полуострове введены ограни-
чения по проведению массовых 
мероприятий на открытом воз-
духе – численность не должна 
превышать сто человек. Запре-
щены массовые мероприятия 
в закрытых помещениях.

Семён ГУЛИН

 НЕ ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
Губернатору предложили потерпеть со здоровьем

В крае сложная ситуация с распространением коронавируса.

ПОДРОБНОСТИ
 ПОПАЛИ В СПИСОК «ФОРБС»

КОШЕЛЁК

Среди самых богатых чи-
новников и депутатов есть 
камчатские политики?

Т. Кротова, Елизово

Издание «Форбс» опублико-
вало рейтинг из ста богатейших 
госслужащих и депутатов Рос-
сии. В двадцатку лидеров попа-
ли три камчатских политика.

Второе место рейтинга за-
нял депутат Законодательного 
собрания Камчатского края и 
совладелец «Океанрыбфлота» 
Игорь Евтушок. По данным 
Форбс, его доход в прошлом 
году составил 7,7 миллиарда 
руб лей. Евтушок также занимал 
вторую строчку рейтинга в 2019 
году. По уровню доходов в 2020 
году камчатский депутат усту-

пил только челябинскому де-
путату Константину Струкову, 
который является президентом 
«Южуралзолото».

Ещё один совладелец «Оке-
анрыбфлота», член Совета Фе-
дерации от Камчатского края 
Валерий Пономарёв в 2020 году 
занял пятую строчку рейтинга. 
Он задекларировал доход в 4,2 
миллиарда рублей. В прошлом 
году сенатор занимал четвёртую 
строчку.

Также в рейтинг попал ещё 
один депутат краевого Зако-
нодательного собрания Игорь 
Редькин с годовым доходом в 715 
миллионов рублей. Он является 
совладельцем компании «Ви-
тязь-Авто», которая занимается 
добычей и переработкой рыбы. 
Народный избранник занял 15 
строчку.

РЫБА МАССОВО НЕ ПОШЛА
ПУТИНА

Перед началом лососёвой 
путины говорили о хоро-
ших подходах рыбы в этом 
году. Прогнозы оправды-
ваются?

Н. Зорин, Усть-Камчатск

Как сообщила заместитель 
министра рыбной промышленно-
сти края Яна Рыжкова, по дан-
ным на 11 июля, в целом добыто 
25,7 тысячи тонн лососей – 17,6 
тысяч тонн горбуши и 6,9 ты-
сячи тонн нерки. По её словам, 
предприятия работают в полной 
загрузке.

«Объём вылова по восточ-

ному побережью составил 24,3 
тысяч тонн при прогнозе 171 
тысячи тонн. Выполнение про-
гнозного показателя оценивает-
ся положительно», – отметила 
замминистра. Она пояснила, 
что на Западной Камчатке ры-
ба пока не подходит массово. 
В морской акватории вылов 
пока не осуществляется в связи 
с непогодой.

«По западному побережью 
добыто около 1,5 тысяч тонн 
при прогнозе 188 тысяч тонн. 
Ориентировочно метеоусловия 
наладятся к 17 июля, и тогда 
можно будет более полно оце-
нить прогноз подхода рыбы», – 
добавила замминистра.

 ТЕМПЕРАТУРА ПОБИЛА РЕКОРД
ПОГОДА

В первые дни июля стоит 
жара. Камчатцы наконец-то 
дождались лета?
А. Анисимов, Петропавловск

В Петропавловске-Камчат-
ском зафиксирован температур-
ный рекорд. 7 июля температура 
воздуха поднялась до отметки 
плюс 26,6 градуса. Это самая вы-
сокая температура для этого дня. 
Прошлый рекорд был зафикси-
рован в 2008 году – плюс 25,3 
градуса. Рекорд для всего месяца 
пока не побит, самая высокая 

температура была зарегистри-
рована 2 июля 2012 года, когда в 
Петропавловске воздух прогрел-
ся до плюс 30 градусов, – сооб-
щили в Камчатгидрометеоцентре.

Тёплая погода порадовала 
и жителей центральных и вос-
точных районов полуострова. 
Там средняя температура воз-
духа превысила климатическую 
норму на 2-5º, в дневные часы 
воздух прогревался до 23-29ºС. 
В западных же районах края 
по-прежнему сказывалось вли-
яние холодного Охотского моря, 
температура воздуха была близ-
ка к многолетним значениям.

АВТОПАРК СТРЕМИТЕЛЬНО СТАРЕЕТ
АВТОМОБИЛИ

Каков средний возраст 
автомобилей на Камчатке?

А. Халиков, Елизово

Эксперты автомобильного 
портала Дром проанализирова-
ли объявления о продажах под-
держанных автомобилей в 2021 
году и пришли к выводу, что на 
Камчатке машины старше, чем 
в среднем по России.

По сравнению с прошлым го-
дом, средний возраст автопарка 
страны вырос на 5 месяцев – до 
14,8 лет. В Камчатском крае 
средний возраст значительно 
выше – 19,5 лет. Самыми «мо-
лодыми» популярными марками 

на дорогах края являются «Лек-
сус» (средний возраст – 13,7 
лет), «Субару» (17 лет) и «Хонда» 
(17,7 лет). Самыми «взрослыми» 
являются «Митсубиси» со сред-
ним возрастом в 22 года. Вто-
рую и третью строчку занимают 
«Тойота» и «Мазда» – машинам 
этих марок в среднем «исполни-
лось» по 20 лет.

Самый «свежий» автопарк 
в Татарстане, где средний воз-
раст машин составляет 9,8 года. 
На втором месте рейтинга мо-
лодых машин – Москва (11,3 
года). Замыкает тройку лидеров 
Ханты-Мансийский АО (11,4 
года). Самые старые машины 
ездят по дорогам Дальнего Вос-
тока и Сибири.

С начала года на Камчатке 
за нарушение законодатель-
ства, связанного с соблю-
дением карантинных огра-
ничений, составлено 2805 
административных протоко-
лов, из них 527 за нарушение 
масочного режима. Наруши-
телям штраф грозит от 1 до 30 
тысяч рублей.

КСТАТИ

ДВЕ ТРЕТИ АМБУЛАТОРНЫХ БОЛЬНЫХ 
НЕ ПОЛУЧАЮТ БЕСПЛАТНЫЕ ЛЕКАРСТВА. 
ОСТАЛЬНЫЕ ПОЛУЧИЛИ ИХ С БОЛЬШОЙ 
ЗАДЕРЖКОЙ ПОСЛЕ ПОВТОРНЫХ ОБРАЩЕНИЙ.«

ЗОНА ЗАКОНА

КРАЕВОЙ СУД, РАССМОТРЕВ 
АПЕЛЛЯЦИЮ, ОТМЕНИЛ ПРИ-
ГОВОР ДЕПУТАТУ КРАЕВОГО ЗА-
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ, 
ЛИДЕРУ КАМЧАТСКИХ КОММУ-
НИСТОВ ВАЛЕРИЮ БЫКОВУ. 
ДЕЛО ОТПРАВЛЕНО ОБРАТНО В 
ПРОКУРАТУРУ, А ПОЛИТИК, НА-
ХОДИВШИЙСЯ ТРИ МЕСЯЦА В 
СИЗО, ОСВОБОЖДЁН ИЗ-ПОД 
СТРАЖИ.

2 апреля Петропавловск-
Камчатский городской суд 
признал Быкова виновным по 
части 6 статьи 290 УК РФ (По-
лучение взятки в особо крупном 

размере). Депутата приговори-
ли к лишению свободы на срок 
9 лет и штрафу в 26 миллионов 
990 тысяч руб лей. Кроме этого, 
ему запретили занимать опре-
делённые должности в течение 
пяти лет после освобождения.

Как установили следствие и 
суд, в ноябре 2018 года депутат 
при содействии своего зна-
комого, бывшего сотрудника 
правоохранительных органов, 
получил от генерального дирек-
тора одного из коммерческих 
предприятий, участвовавшего 
в оперативно-розыскных ме-
роприятиях, взятку в виде 25 % 
доли в уставном капитале его 
компании стоимостью 4,5 мил-

лиона рублей, а также деньги 
в сумме 1,7 миллиона рублей.

За это депутат обещал не ини-
циировать проверки деятельно-
сти этого общества на предмет 
соблюдения законодательства 
Российской Федерации о не-
дропользовании, а также общее 
покровительство их производ-
ственной деятельности.

В ходе следствия Быков ви-
ну не признал. Однако город-
ской суд счёл доказательства, 
собранные следствием, доста-
точными для вынесения обви-
нительного приговора. С этим 
решением не согласились в вы-
шестоящем краевом суде.

Василий КОЛЧИН

ДЕПУТАТ ВЫШЕЛ НА СВОБОДУ

КАМЧАТКА
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РАБОТА НА СОВЕСТЬ

- Игорь Анатольевич, гово-
рят, чтобы стоять на месте, на-
до очень быстро бежать. Что 
надо делать, чтобы оставаться 
флагманом золотодобываю-
щей промышленности в реги-
оне?

- Просто ра-
ботать на со-
весть. И тогда 
результаты труда 
скажут больше, 
чем тысяча слов. 
Труд коллектива, 

его высокий профессионализм 
делают успешными многие ам-
бициозные проекты компании. 
Общими усилиями мы внедряем 
в производство современные тех-
нологии, вводим в эксплуатацию 
объекты социального и производ-
ственного значения, добиваемся 
поставленных задач.

- Что конкретно сделано 
в первом полугодии?

- На 2021 год перед горняками 
«Аметистового» поставлена се-
рьёзная задача по увеличению 
производства горной массы. Для 
её реализации мы закупили новую 
технику. В начале года хороший 
импульс получила «подземка». 
На участке «Восток-2» заработали 
новая буровая установка Boomer 
S1D и шахтный автосамосвал МТ 
2200В.

В апреле на карьере открытой 
добычи введены в эксплуатацию 
четыре большегрузных автоса-
мосвала и экскаватор высокой 
производительности. Уверен, 
что, увеличивая объёмы добычи 
и перевозки руды на золотоизвле-
кательную фабрику (ЗИФ), кол-
лектив выполнит поставленные 
задачи в полном объёме и уста-
новленный срок.

Хорошим подарком ко Дню 
металлурга считаю подписание 
инвестиционного соглашения с 
АО «Корпорация развития Даль-
него Востока и Арктики», утвер-
дившего статус резидента ТОР 
«Камчатка» для АО «Камголд». 
Это позволит реализовать ин-
вестиционный проект «Техниче-
ское перевооружение Агинской 
золотоизвлекательной фабрики». 
Бизнес-план предусматривает 
обновление парка оборудования 
ЗИФ, что повысит эффективность 
переработки руды с месторожде-
ния Бараньевское. Сумма инве-
стиций составит не менее 400 млн 
рублей.

Финансирует проект АО 
«Камголд». Его важнейшим эконо-
мическим и социальным эффек-

том станет сохранение золотодо-
бычи на Центрально-Камчатском 
рудном узле в течение ближайших 
10 лет.

Подобные проекты имеют 
огромное значение для региона, 
поскольку способствуют созда-
нию новых производств в отда-
лённых районах. По прогнозным 
данным, наши налоговые отчис-
ления в бюджет края увеличатся 
на 600 млн рублей, на предприя-
тии будет сохранено около ста вы-
сокооплачиваемых рабочих мест.

- Какие задачи компания 
ставит в геологоразведке?

- Основные задачи геологораз-
ведочных работ – поддержание 
текущей добычи на ключевых ак-
тивах, месторождениях Амети-
стовое и Бараньевское, за счёт 
как уточнения балансовых запа-
сов, так и поиска новых рудных 
тел.

Компания имеет одну совме-
щённую (разведка и добыча) и 
две разведочные лицензии на 
геологическое изучение перспек-

тивных площадей, находящихся 
недалеко от Аметистового место-
рождения, на которых проводится 
комплекс поисковых геологиче-
ских исследований.

На Центральном узле есть не-
сколько «добычных» лицензий на 
объекты с защищёнными в Го су-
дар ственной комиссии по запа-
сам полезных ископаемых (ГКЗ) 
объёмами, которые вместе с раз-
рабатываемым сейчас Бараньев-
ским золоторудным месторожде-
нием составляют сырьевую базу 
Агинской ЗИФ.

Отмечу выявление на доста-
точно хорошо изученном место-
рождении Аметистовое нового 
рудного тела «Маркиза».

- Какие у компании планы 
на перспективу?

- Планируем на АО «Аметисто-
вое» вовлечь в отработку Цен-
тральный и Южный участки. 

На Центральном узле отработ-
ка запасов Бараньевского место-
рождения предусматривает за-

пуск 2-й очереди строительства 
и отработку числящихся на го су-
дар ственном балансе остаточных 
запасов, не вошедших в проект-
ную документацию «Подземный 
рудник «Бараньевский». 1-я оче-
редь», с необходимыми объекта-
ми инфраструктуры.

В ГАРМОНИИ 
С ПРИРОДОЙ И ЛЮДЬМИ

- «Золото Камчатки» ведёт 
социально ответственный биз-
нес, включая ответственное 
природопользование. Что де-
лается для жителей края?

- Прежде всего скажу об эколо-
гической политике компании. Её 
цель – обеспечение максимально 
бережного отношения к уникаль-
ной природной среде, увеличе-
ние капитализации добывающих 
предприятий за счёт безусловно-
го соблюдения стандартов эколо-
гической безопасности, учитываю-
щих специфику Камчатки.

Компания – один из крупней-
ших налогоплательщиков края, 
ежегодно в федеральный и регио-
нальный бюджеты перечисляет-
ся несколько сотен миллионов 
рублей. На полуострове создано 
более 2000 рабочих мест.

По доброй традиции мы фи-
нансируем экологические про-
граммы и мероприятия Корякско-
го го су дар ственного природного 
заповедника. Он находится на 
прилегающей к АО «Аметисто-
вое» территории в Пенжинском 
районе. В этом году на нужды за-
поведника выделено свыше 800 
тысяч рублей.

Восстановление популяции 
ценных рыб – ещё одно направ-
ление природоохранной дея-
тельности компании. Ежегодно 
финансируется программа вос-
производства молоди лососёвых 
пород рыб. Мальки выпускаются 
в реку Плотникова (бассейн ре-
ки Большой), ручьи Зеленовский 
(бассейн реки Авачи) и Трезубец 
(бассейн реки Паратунки). Затра-
ты на воспроизводство водных 
биоресурсов за 10 лет составили 
около 50 млн рублей.

Существенный вклад компа-
ния вносит в развитие духов-
ности на полуострове, меняя 
облик городов и сёл. Ежегодно 
на строительство православных 
храмов в сёлах Каменское, Эссо, 
в Петропавловске по программе 
благотворительности выделяются 
достаточно крупные суммы.

Второй десяток лет мы остаём-
ся официальным спонсором гон-
ки на собачьих упряжках «Берин-
гия» – уникального этнического, 
историко-культурного и спортив-
ного бренда Камчатки, позволив-
шего возродить и сохранить тра-
диционный национальный уклад 
коренных народов края. В 2021 
году компания израсходовала 
10 млн рублей на организацию 
и проведение гонки.

«Золото Камчатки» оказывает 
благотворительную помощь ко-
ренным малочисленным народам 
Севера (КМНС) – оленеводам, 
родовой общине «Таткуп», спон-
сирует организацию ительмен-
ского праздника «Алхалалалай», 
оказывает помощь этническим 
творческим коллективам из от-
далённых районов на участие в 
конкурсах и фестивалях, приоб-
ретение костюмов, музыкальных 
инструментов и инвентаря. Тра-
диционной стала благотвори-
тельная помощь краевому Совету 
ветеранов войны и труда, клубу 
«Ветеран».

Уверен, что только совместные 
усилия бизнеса и го су дар ства 
по развитию социальной сферы 
смогут сделать жизнь камчатцев 
комфортнее.

МАСШТАБНАЯ 
ВАКЦИНАЦИЯ

- Как работаете в условиях 
распространения коронави-
руснной инфекции?

- С февраля компания активно 
включилась в массовую вакцина-
цию комбинированной векторной 
вакциной Гам-КОВИД-Вак. Пер-
выми участниками прививочной 
кампании стали топ-менеджеры 
и сотрудники ООО «Интермине-
ралс», эстафету поддержали все 
наши предприятия. Уровень за-
болеваемости коронавирусной 
инфекцией у нас значительно 
снизился.

Однако мы согласны с мне-
нием экспертов, что основным 
способом прекратить эпидемио-
логический процесс является 
масштабная иммунизация. Мы 
продолжаем строго соблюдать 
все меры профилактики в со-
ответствии с распоряжением 
губернатора Камчатского края 
и организованно проводим бес-
платную вакцинацию сотрудников 

Отделение измельчения на ЗИФ АО «Аметистовое».

Подземный участок «Восточный».

Месторождение Аме-
тистовое расположено на 
территории Пенжинского 
района в 1 100 км к северу от 
Петропавловска-Камчат-
ского и примерно в 125 км 
к северо-западу от посёлков 
Тиличики и Корф.

Месторождение Бара-
ньевское расположено на 
территории Быстринского 
района, в 245 км к северу от 
столицы края. 

 СПРАВКА

КОМПАНИЯ – ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ НАЛОГО-
ПЛАТЕЛЬЩИКОВ КРАЯ, ЕЖЕГОДНО В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
И РЕГИОНАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТЫ ПЕРЕЧИСЛЯЕТСЯ 
НЕСКОЛЬКО СОТЕН МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ. НА ПОЛУ-
ОСТРОВЕ СОЗДАНО БОЛЕЕ 2000 РАБОЧИХ МЕСТ.

«

 ЗОЛОТОЙ ФЛАГМАН
Результаты труда лучше

18 ИЮЛЯ В РОССИИ ОТМЕЧАЮТ ДЕНЬ МЕТАЛ-
ЛУРГА. ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КРУПНЕЙ-
ШЕЙ ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ 
КРАЯ ‒ ГК «ЗОЛОТО КАМЧАТКИ» ‒ ИГОРЬ РЫШ-
КЕЛЬ РАССКАЗАЛ, С КАКИМИ ДОСТИЖЕНИЯМИ 
КОЛЛЕКТИВ ВСТРЕЧАЕТ СВОЙ ПРОФЕССИО-
НАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК.

КАМЧАТКА
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на добровольной основе. На ка-
ждом месторождении находятся 
медработники, которые в кругло-
суточном режиме следят за здо-
ровьем людей.

В начале года для пяти отда-
лённых районных больниц Кам-
чатки компания приобрела кон-
тейнеры-холодильники Dometic 
CFX3 с высоким классом энер-
гоэффективности, позволяющие 
охлаждать и замораживать содер-
жимое до –22°C. Функциональное 
оборудование для транспорти-
ровки вакцины передано в дар 

больницам Быстринского, Миль-
ковского, Карагинского, Олютор-
ского и Пенжинского районов.

В СВЯЗКЕ 
С ГЕОЛОГАМИ

- Почему именно День ме-
таллурга считается основным 
профессиональным праздни-
ком ГК «Золото Камчатки»?

- Всё просто – металлургия яв-
ляется итогом работы геологов, 
подготавливающих сырьевую 
базу полезных ископаемых, гор-

няков, добывающих их из недр, 
транспортников, энергетиков и 
многих других специалистов, обе-
спечивающих устойчивую работу 
горно-обогатительного комплек-
са и, конечно, работников ЗИФ, 
металлургов, производящих ко-
нечный продукт – золото.

С радостью сообщу, что в 
этом году наш коллектив с Днём 
работника горной промышленно-
сти Камчатского края поздравил 
губернатор Владимир Солодов. 
Это самый молодой горняцкий 
праздник, утверждённый пра-
вительством региона два года 

назад. Он приурочен к открытию 
первого камчатского ГОК «Агин-
ский» с полным производствен-
ным циклом. 11 июля 2006 года 
золотодобывающее предприятие 
ввели в промышленную эксплуа-
тацию, а в декабре на фабрике 
уже был выплавлен первый сли-
ток сплава Доре.

История металлургии Камчатки 
продолжалась, в 2015 году вве-
ли в эксплуатацию крупнейшее 
предприятие края – ГОК «Аме-
тистовый» на севере полуостро-
ва. Таким образом, ГК «Золото 
Камчатки» первой начала добычу 

рудного золота, став крупнейшим 
производителем этого металла в 
регионе. Если обобщить резуль-
таты, то за годы жизнедеятель-
ности компании добыто свыше 
39 тысяч тонн благородного ме-
талла.

Хочу от всей души побла-
годарить весь коллектив ком-
пании за труд и поздравить 
коллег, все родственные пред-
приятия Камчатского края и 
уважаемых ветеранов отрасли 
с Днём металлурга.

Ирина СЕМЁНОВА
На правах рекламы

КАМЧАТКИ
тысячи слов

Слиток сплава Доре.

Плавильное отделение на ЗИФ АО «Камголд».

КАМЧАТКА
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16 ИЮЛЯ В КРАЕВОЙ БИБЛИО-
ТЕКЕ ПРОЙДЁТ ВЕЧЕР ПАМЯТИ 
ЛЕГЕНДАРНОГО КАМЧАТСКОГО 
ПИЛОТА ВЛАДИМИРА САМАР-
СКОГО, КОТОРОГО ЗНАЛА ПРАК-
ТИЧЕСКИ ВСЯ КАМЧАТКА. БУДЕТ 
ПРЕДСТАВЛЕНА НОВАЯ КНИГА 
АЛЕКСАНДРА СМЫШЛЯЕВА «СА-
МАРСКИЙ: ЛЕГЕНДА КАМЧАТ-
СКОГО НЕБА». ВОТ УЖЕ 19 ЛЕТ, 
КАК ВЛАДИМИР ПЕТРОВИЧ УШЁЛ 
ИЗ ЖИЗНИ. НО НЕ ЗАРАСТАЕТ 
«ТРОПА ВОСПОМИНАНИЙ» ОБ 
ЭТОМ УДИВИТЕЛЬНОМ ЧЕЛО-
ВЕКЕ И ПИЛОТЕ.

ВОЛШЕБСТВО АСА

Петрович… Самара… Трудно 
счесть, сколько людей на Кам-
чатке так звали его, будто были 
ему хорошими знакомцами и 
даже друзьями. Но Владимир 
Самарский и был таким, ка-
ждому становился своим после 
недолгого общения. А всё по-
тому, что любил людей и рабо-
ту делал всегда не на 100, а на 
все 150 процентов. Не просто 
выполнял полётное задание, 
а обязательно делал всё, о чём 
просили и не просили. Потому, 
что не просто ас из асов в воз-
душном ремесле, а настоящий 
волшебник! Вот и стал легендой 
ещё при жизни.

Коллеги признавали: не было 
равных Самарскому в технике 
пилотирования. Он единствен-
ный среди пилотов Камчатки 
имел разрешение на подбор 
площадки для посадки верто-
лёта на высоте 5 000 метров. 
Он единственный на Дальнем 
Востоке имел медаль Федера-
ции космонавтики и авиации, 
которой дорожил. Только его 
экипажу поручали самые слож-
ные аварийно-спасательные 
операции. Он был награждён 
тремя орденами и несколькими 
медалями. Не стану перечис-
лять, не знаю точных названий. 
Но точно знаю – он спасал лю-
дей, когда нельзя было летать – 
в пургу, в ночь, в непогоду.

Необычайно обаятельный, 
общительный, с большим чув-
ством юмора – за словом в 
карман он не лез… «У меня на 
охотничьем участке ручей це-
лебный», – объявил как-то Са-
марский. Удивляюсь, откуда в 
том районе вдруг появился ми-
неральный источник?! «Да нет 
же! – смеётся Владимир Петро-
вич, – я ручей Чумаком зарядил! 
Вынес спидолу, повернул вверх, 
вниз по течению, когда Чумак 
«давал установку»... Зачем по 
стаканчику воду заряжать».

Это был прекрасный человек 
и действительно ас – страст-
ный, любящий и самоотвер-
женный. Любое дело делал на 
«отлично». И был надёжен. По-
тому ему поручали самые слож-
ные задания. «Самарский» – га-
рантия их выполнения.

Он любил свою машину – 
Ми-8, называл её «ласточка», 
знал до последнего винтика и 
все её возможности лучше ин-
структоров. Потому мог себе 
позволить нарушать инструк-
ции, спасая себя и машину. 
И, конечно, имел из-за этого 
сложные отношения с началь-
ством.

РАБОТА 
ДО КРОВАВОГО ПОТА

Это не фигура речи, а тоже про 
него. Вспоминая Петровича, 

Юрий Гаращенко рассказал, 
как ему однажды, в бытность 
начальником участка в гео-
логической партии, довелось 
увидеть на руках Самарского 
этот пот: « Вылетали вверх по 
распадку на перевал, вертолёт 
буквально еле-еле карабкался 
наверх. Я смотрю на руки Са-
марского и вижу на них волосы 
дыбом и буквально кровавые 
капли пота. Едва вытянул вер-
толёт наверх. Никогда не думал, 
что правда такое бывает!»

Не ручаюсь, за дословный 
пересказ, но суть такова. По-
тому и прожил Петрович всего 
62 года, что работал на полной 
самоотдаче. Иначе не умел.

Он спас более 300 челове-
ческих жизней! И некоторые 
операции по спасению удались 
только благодаря его уникаль-
ному таланту. Не грех о них на-
помнить …

В 1982 г. экипаж Самарского 
нашёл и спас 8 человек с потер-
певшего аварию на Валагин-
ском хребте самолёта Ан-2. До 
них добирались четверо суток 
в пургу, перелетая в короткие 
прояснения с сопки на сопку, 
часто рискуя собственной жиз-
нью.

Ради спасения ребёнка с 
больным сердцем шёл из воин-
ской части на малой высоте над 
секретными объектами, посы-
лая все начальства на … За что 
его вынуждены были уволить, 
чтобы на следующий день при-
нять на работу.

Он не раз спасал людей с 
тонущих плашкоутов. Однаж-
ды – ночью, предварительно 
всем экипажем уволившись, 
поскольку это тоже было не по 
инструкции. В разговоре с Ба-

тищевым (в 2002 г. гендиректор 
АК «Камчатские авиалинии») я 
спросила: «Как же так? Если он 
летал, уволившись, значит он 
ещё и угонщик вертолёта?» «Ну, 
да», – грустно едва улыбнулся 
Николай Георгиевич.

Садился на идущую полным 
ходом плавбазу, чтобы спасти 
тяжело травмированного ры-
бака. Об этом случае рассказала 
журналист Елена Попова.

«Однажды, забирая больно-
го с тяжёлой черепно-мозговой 

травмой, который мог не пере-
жить подъёма на борт вертолёта 
на лебёдке, Самарский посадил 
машину на палубу плавбазы, 
где место предназначено для 
маленького Ми-2. Тоже из раз-
ряда «впервые в истории», как 
многое из жизни Самарского.

Вот зрелище было: винты мо-
лотят воздух, выключать нель-
зя – зацепят леера и надстрой-
ки. Хвост вертолёта, такого 
огромного на этом крохотном 
«пятачке», вообще висит над 
водой.

И «промахнуться» мимо 
плавбазы в море было нельзя – 
горючего для такого дальнего 
полёта в обрез… А мы даже на-
звание плавбазы прочитать не 
успели, не дал нам Самарский 
такого шанса, не ушёл на круг, 
аккуратно сев на палубу идуще-
го полным ходом судна.

Как всегда, Самарский сде-
лал всё, от него зависящее, и 
даже больше…»

НЕПОВТОРИМЫЕ 
ИСТОРИИ

Почти у каждого, кто «летал 
с Самарским», есть своя непо-
вторимая история. И потому 

земля наша богата легендами 
о нём. Не выдуманными, а те-
ми, которые не придумаешь. На 
похоронах, при затянувшемся 
молчании, вышел геолог Вале-
рий Шеймович. И, стесняясь, 
сказал, что не знал Самарско-
го, а летал с ним только раз. 
Но теперь не мог не прийти, не 
попрощаться. Потому что тог-
да Самарский совершил удиви-
тельный поступок. Узнав, что 
улетают все, а Валерий Соломо-
нович остаётся с поранившей 
ногу лошадью и будет потом сам 
с нею выходить, Самарский, 
ругаясь, полез в хвост вертолё-
та, перегруппировал весь груз, 
завёл лошадь и вывез всех.

Подбросить сюрпризом 
ящик вина геологам к празд-
нику – это Самарский. При-
жаться к склону и подхватить 
пассажиров по ходу – это Са-
марский. И в то же время – от-
работать методику полётов при 
извержении вулканов – тоже 
Самарский.

«Вы – великий лётчик», – 
сказал Самарскому опытный 
пилот, ветеран, миллионер из 
далёкой Новой Зеландии, после 
того, как в тумане мы слетали 
на Курилы». Это тоже из статьи 
Елены Поповой.

У него и за границей оста-
лись друзья. Приглашали на 
работу. Но он уже не мог. Та-
блетки от давления ел горстями. 
Пришлось уходить на пенсию. 
Я помню, как тогда волновалась 
за Петровича общественность: 
«Как сможет жить без своей лю-
бимой работы?»

Он смог. Занялся историей 
авиации на Камчатке. Пом-
ню, как услышала его рассказ 
о том, как сел на кромку кра-
тера Ключевского вулкана. 
Рассказал, что по приборам он 
уже пятитысячник. Но дело за 
малым – геодезисты должны 
это зафиксировать…

Он был во многом един-
ственным.

ПАМЯТИ ПИЛОТА

Родился Владимир Самар-
ский 26 мая 1940 года в селе 
Александровка Волгоградской 
области. На Камчатку прибыл 
в 1965 году. Одним из первых 
освоил вертолёт Ми-8. Умер 
17 июля 2002 года в Петропав-
ловске-Камчатском. Здесь и 
похоронен. Родных у него не 
осталось. Дети, к сожалению, 
погибли в аварии и похоронены 
рядом с ним. И, хотя к могиле 
сейчас пройти не просто, она 
не зарастает.

Камчатские СМИ в тот день 
2002 года не взорвались скорб-
ным сообщением. Было стран-
но, ведь легенда… Начальство, 
которое он не любил – не поч-
тило. И тогда геологи создали 
комитет по увековечению па-
мяти любимого пилота. Про-
вели на 40 дней со дня смерти 
траурное собрание и собрали 
первые деньги на будущий па-
мятник.

Его сделали из камчатских 
камней. Он выполнен из квар-
цевого диорита геологом Ни-
колаем Тончуком на его пред-
приятии. Экспериментально. 
Больше они таких памятников 
не делали. А вазон под цветы мы 
с художницей Галиной Рычаго-
вой сделали из агатов и обси-
дианов, в том числе из тех, что 
собирал сам Петрович…

В первую годовщину смерти, 
в июле 2003 года, на вершине 
хребта между реками Жиро-
вая и Вилюча, руководителем 
горнолыжного экоклуба «Ал-
ней» Владимиром Шевцовым 
и командиром вертолёта Ми-8 
Андреем Собяниным – его уче-
ником и другом – был постав-
лен Памятник пилоту. Этому 
хребту мы решили присвоить 
имя Самарского. И сделали это.

В художественную галерею 
«Скрижали Камчатки» был 
подарен портрет Самарского, 
выполненный художниками Га-
линой Рычаговой и Виталием 
Кульшем из камчатских кам-
ней в технике флорентийской 
мозаики.

В гонке на собачьих упряж-
ках «Берингия» вручается 
специальный Приз памяти 
Владимира Самарского (также 
из камчатских камней в ис-
полнении Галины Рычаговой), 
учреждённый ещё в 2003 году. 
Владимир Петрович долгие го-
ды был бессменным сопрово-
ждающим гонки, за что его на-
зывали «крыльями «Берингии».

Есть вертолёт, носящий его 
имя. Камчатский бард Алексей 
Лысиков увековечил Самар-
ского в своей песне «Пурга»… 
А теперь вышла книга, расска-
зывающая о нём. И мы снова 
ощутим его присутствие, ска-
жем ему – здравствуй, Петро-
вич!

Имя Владимира Самарского 
вписано в историю Камчатки 
любовью людей в ответ на его 
любовь! Дело за малым. Оста-
лось формально оформить ему 
звание Почётного гражданина 
Камчатки. Думаю, с этим мно-
гие согласятся.

Зоя САВАТЕЕВА, 
ветеран камчатской геологии

ЛЕГЕНДА КАМЧАТСКОГО НЕБА
Памяти пилота, командира вертолёта Ми-8 Владимира Самарского

Ему не было равных в технике пилотирования. Фото Виктора ГУМЕНЮКА

ЕГО ЭКИПАЖУ ПОРУЧАЛИ САМЫЕ СЛОЖНЫЕ 
АВАРИЙНО-СПАСАТЕЛЬНЫЕ ОПЕРАЦИИ. ОН БЫЛ 
НАГРАЖДЁН ТРЕМЯ ОРДЕНАМИ И НЕСКОЛЬКИМИ 
МЕДАЛЯМИ. ОН СПАСАЛ ЛЮДЕЙ, КОГДА НЕЛЬЗЯ 
БЫЛО ЛЕТАТЬ – В ПУРГУ, В НОЧЬ, В НЕПОГОДУ.

«

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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ЗА ЧТО МЭРУ 
ПЛАТЯТ ПРЕМИЮ 
В 400 ТЫС. РУБ.?

МЭР ШАДРИНСКА АНТОН 
 МОКАН ПОЛУЧИТ ПРЕМИЮ 
В 395,5 ТЫС. РУБ. СПУСТЯ 
3 ДНЯ ПОСЛЕ ВСТУПЛЕНИЯ 
В ДОЛЖНОСТЬ.

При этом в городе дефи-
цитный бюджет, из-за чего 
финансирования постоянно не 
хватает на социальную сферу. 
За что мэрам положены та-
кие деньги?

П р е ж д е 
всего заме-
чу: городс-
кая и муни-
ципальная 
власти – са-
мые близкие 
к  л ю д я м . 
И м е н н о 
на их плечи 
ложится ос-
новная за-

бота об улучшении качества 
жизни населения. К тому же 
они всегда на виду, поэтому 
разница в финансовом обеспе-
чении руковод ства, доходами 
горожан и общим состоянием 
городского хозяйства сразу же 
бросается в глаза. И на фоне 
хронического недофинанси-
рования отдельных направ-
лений развития город ского 
хозяйства несоразмерные де-
нежные бонусы, получаемые 
руководством, вообще не на-
ходят  понимания у людей.

Как правило, размер 
 зарплаты мэров городов 
 устанавливается постановле-
нием местной законодатель-
ной власти и складывается 
из оклада, ежемесячного де-
нежного поощрения, район-
ного коэффициента. Да и 
губернатор области также 
может поощрить мэра, но уже 
из областного бюджета.

Надо отметить, что зар-
платы мэров российских 
городов выглядят достой-
но по сравнению с их зару-
бежными коллегами, а во 
многих случаях превосходят 
их. При этом общемировой 
подход заключается в созда-
нии условий для недопуще-
ния явного разрыва в дохо-
дах граждан и руководящих 
лиц. Поэтому в данном слу-
чае речь имеет смысл вести 
не о правовых основаниях 
произведённой выплаты, а 
о наличии нравст венных, 
этических и моральных ос-
нований для её принятия 
новоиспечённым  мэром. Не 
думаю, что за три дня работы 
он совершил какой-то небы-
валый прорыв в развитии го-
рода, что было бы достойно 
такой серьёзной выплаты. 
Можно, конечно, рассмат-
ривать данную сумму как 
некий аванс в счёт будущих 
достижений. В таком случае 
мэру нужно оправдать такой 
щедрый аванс вышестоящего 
руковод ства ударной рабо-
той на благо города, а заодно 
и постараться вернуть дове-
рие его жителей.

Иван Соловьёв,
заслуженный юрист России, 

доктор юридических наук

МНЕНИЕ

СОЛОВЬЁВА

ПОЛОВИНА ВСЕХ МАЛОИМУЩИХ 
ГРАЖДАН РОССИИ – ХРОНИЧЕС-
КИ БЕДНЫЕ ЛЮДИ, ЖИВУЩИЕ 
ТАК МНОГО ЛЕТ. ПОЧЕМУ ОНИ 
ОКАЗАЛИСЬ НА ДНЕ И РЕАЛЬНО 
ЛИ ВЫБРАТЬСЯ ИЗ ЭТОЙ СИТУ-
АЦИИ?

По итогам 2020 г. бедными 
были официально признаны 
17,8 млн человек – 12,1% на-
селения России. В этой неза-
видной компании оказались 
те, чей доход недотягивал до 
прожиточного минимума. 
В среднем по стране это бы-
ло тогда 11 301 руб., теперь – 
11 653 руб., со следующего 
года – 11 950 руб.

Но бедность бедности 
рознь. Для кого-то это вре-
менные трудности: потерял 
работу, побегал по знакомым, 
собеседованиям, вновь устро-
ился, деньги появились. Другие 
же не могут выбраться из этой 
ямы годами. В Высшей школе 
экономики (ВШЭ) подсчитали, 
что половина всех малоимущих 
в нашей стране – хронически 
бедные. Чтобы попасть в эту 
категорию по европейским 
стандартам, достаточно быть 
бедным в текущем году и в те-
чение 2 лет из 3 предыдущих.

В ЗОНЕ РИСКА

Кто рискует оказаться в чис-
ле бедных на долгий срок? 
В первую очередь те, у кого 
нет возможности достаточно 
зарабатывать. Как показывает 
исследование ВШЭ, 36% хро-
нически бедных – жители не-
больших городов, 56% живут 
в сельской местности и лишь 
8% – в мегаполисах. «В больших 
городах проще найти работу, – 
поясняет заведующая лаборато-
рией исследований уровня жизни 
и социальной защиты Института 
социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС Елена Гриши-
на. – Там больше выбор рабочих 
мест и есть возможность найти 
дополнительный заработок. 
В сельской местности рынок 
труда развит хуже».

Сказывается и уровень об-
разования: чем он выше, тем 
меньше шансов стать хроничес-
ки бедным. Люди с дипломом 
вуза в группе риска тоже есть, но 
их мало – 11%. Зато тех, у кого 
нет даже полного среднего об-
разования, – 25%.

С другой стороны, зарплата 
у человека может быть нормаль-
ной, но если её делить на боль-
шую семью, то каждому доста-
нется совсем немного. «Как 
правило, в застойной бедности 
находятся семьи с иждивенца-
ми – с детьми, инвалидами или 
пожилыми людьми, у которых 

не трудовая пенсия, а социаль-
ная, назначаемая на 5 лет поз-
же», – отмечает директор Науч-
ного центра экономики труда РЭУ 
им. Плеханова Вячеслав Бобков.

Кстати, среди обычных пен-
сионеров хронически бедных 
немного. Формально они не 
считаются таковыми, поскольку 
получают доплату до прожиточ-
ного миниму-

ма. Но многие пожи-
лые ограничивают себя 
во всём, живут в режиме 
постоянной экономии.

И самое неприятное: хро-
ническая бедность передаётся 
по наследству. «Чтобы стать 
высокооплачиваемым работ-
ником, очень важны стартовые 
условия: здоровье, образование 
ребёнка, в том числе дополни-
тельное. А это среди прочего 
зависит от материальных воз-
можностей семьи», – обращает 
внимание Гришина.

ПОСОБИЕ ИЛИ ЗАРПЛАТА?

Интересно, что в Европе 
уровень хронической беднос-
ти в среднем даже выше, чем 
у нас. Но их бедные живут луч-
ше. «В Европе в основе расчё-
тов лежит так называемая от-
носительная линия бедности, 
установленная на уровне 60% 
от медианного дохода населе-
ния, – поясняет младший науч-
ный сотрудник Центра анализа 
доходов и уровня жизни Инсти-
тута социальной политики НИУ 
ВШЭ Елена Назарбаева. – По-
скольку уровень жизни в Евро-
пе выше, то и линия бедности 
выше».

Ещё одно отличие в том, что 
многих бедных на Западе вполне 
устраивает их статус. В европей-
ских странах обычно платят до-
вольно большие пособия, и для 

кого-то проще получать эти де-
ньги и не работать. В России то-
же есть нежелающие трудиться, 
но скорее из-за низкой зарпла-
ты. «Если человек может найти 
работу только за «минималку» 
или даже за половину МРОТ, 
то он не горит желанием рабо-
тать, – отмечает 

Гришина. – Потому нуж-
но думать о том, чтобы посте-
пенно повышать минимальный 
размер оплаты труда».

В этом году МРОТ в Рос-
сии достиг 12 792 руб. и впер-
вые превысил прожиточный 
минимум. То есть работник 

с  минимальной зарплатой как 
бы уже небедный, но только ес-
ли он один. А если у человека 
есть семья, ребёнок – одного 
МРОТ не хватит. 

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ

Поскольку группа бедных 
неоднородна, государству нуж-
но использовать разные меры 
поддержки, считает Назарбаева. 
В каких-то случаях важна фи-
нансовая поддержка, в других – 
помощь в поиске работы.

Пока в России основная под-
держка малоимущих идёт через 
детские пособия. Это вполне 
объяснимо, ведь дети есть в 80% 
нуждающихся семей. Однако 
есть и бедные без детей, кото-
рым тоже нужно помогать. Боб-
ков считает, что пособия могут 
решить проблему бедности 
лишь в семьях, где есть люди 
с ограниченной трудоспособ-
ностью – дети, инвалиды. Тем 
же, кто может работать, лучше 
всего дать возможность хорошо 
зарабатывать.

К сожалению, разные гос-
программы плохо скоординиро-
ваны. Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов сообщил на днях о жало-
бах матерей-одиночек, которые 
получили от государства гранты 
на создание своего дела и ли-
шились после этого детских по-
собий. Соцзащита решила, что 

с учётом гранта их доход пре-
высил планку, установленную 
для получателей пособий. «Оди-
нокие молодые мамы поверили 
государству, зарегистрировались 
как ИП, потратили полученные 
гранты на приобретение обору-
дования и расходных материалов 
(не на зарплату для себя) и на-
чали свою предприниматель-
скую деятельность, – сетует 
Титов. – Это швеи, парикма-
херы, организаторы детских 
мероприятий, и пока их доход 
очень низкий. По их заявлени-
ям, если бы они знали, что им 
откажут в пособии на детей, 
то не стали бы открывать своё 
дело».

Ясно, что для радикаль-
ного снижения бедности 
нужны не точечные удары, 
а наступление по широкому 
фронту. Например, введе-

ние в России гарантирован-
ного минимального дохода с до-
платой из бюджета всем семьям, 
чей доход до этой черты недотя-
гивает. «Сейчас выплачивают-
ся разные пособия на детей, но 
нужно от персональных выплат 
переходить к семейным, чтобы 
семья получала столько, сколь-
ко ей, с учётом всех доходов, не 
хватает до регионального про-
житочного минимума. Тогда она 
не будет бедной, – уверен Боб-
ков и призывает принять наци-
ональный проект или програм-
му по снижению бедности. – В 
рамках этой программы должны 
быть выделены бюджетные де-
ньги, в том числе на повышение 
реальных доходов населения, 
и прежде всего зарплат».

А Гришина акцентирует вни-
мание на том, что нужно раз-
вивать транспорт в отдалённых 
районах, чтобы их жителям бы-
ло проще добираться до места 
работы. «Кто-то сможет пере-
ехать в другой город, где боль-
ше возможностей, кто-то будет 
зарабатывать вахтовым мето-
дом, – описывает варианты эк-
сперт. – Плюс в последнее время 
из-за пандемии быстро развива-
ется дистанционная занятость. 
Так могут трудиться, например, 
программисты, бухгалтеры. Да-
же репетиторы часто проводят 
занятия онлайн. Достаточно 
иметь компьютер и интернет – 
и можно работать без переезда 
в другой город».

В Институте народнохозяйс-
твенного прогнозирования РАН 
считают, что России стоит изу-
чить опыт Китая, где наступле-
ние на бедность стало способом 
ускорения экономики. Власти 
Поднебесной освободили от 
налога людей, зарабатывающих 
на наши деньги меньше 50 тыс. 
руб. в месяц, и развивают отрас-
ли, генерирующие рост зарплат. 
А малоимущие покупают в ос-
новном отечественные товары. 
Экономика КНР растёт даже в 
коронакризис. И в начале этого 
года руководство этой страны 
объявило о полной победе над 
крайней бедностью.

Михаил ОСИНЦЕВ

НУЖДА ПО НАСЛЕДСТВУ
Сколько в России хронически бедных людей

ДОХОДЫ

Хроническая бедность пере-
даётся по наследству. На-
следства ноль – вот этот 
ноль и передаётся. 

ЧТО  ТАКОЕ  БЕДНОСТЬ  В  РАЗНЫХ  СТРАНАХ

Прожиточный минимум,  
руб. в мес.

Доля граждан с доходом ниже 
минимума, %

Германия 100 000 15

США 80 000 12

Россия 11 300 12

Белоруссия 7800 4

Мексика 6200 41

Казахстан 5800 4,5

Китай 3800 0

Бразилия 3600 13

По данным национальных министерств,  
статистических ведомств и зарубежных СМИ за 2020–2021 гг.  

(данные по Германии за 2019 г.).

В ЕВРОПЕ УРОВЕНЬ ХРОНИЧЕСКОЙ БЕДНОСТИ  
ДАЖЕ ВЫШЕ, ЧЕМ У НАС. НО ИХ БЕДНЫЕ ЖИВУТ  
КУДА ЛУЧШЕ.«

ДОХОДЫ

«

МНЕНИЕ

СОЛОВЬЁВА
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КРИМИНАЛ

НА ДНЯХ СУД В РЯЗАНИ ЗАПРЕ-
ТИЛ «СКОПИНСКОМУ МАНЬЯКУ» 
ВИКТОРУ МОХОВУ ОБЩАТЬСЯ СО 
СМИ И ХОДИТЬ В РЕСТОРАНЫ.

В 2000 г. в г. Скопин Виктор 
Мохов похитил двух девушек 14 
и 17 лет и продержал их в само-
дельном бункере почти 4 года: 
морил голодом, бил и насило-
вал. Одна из заложниц родила 
маньяку двоих детей. Пленни-
цам случайно удалось передать 
записку, и в 2004 г. их освободи-
ли. Мохов отсидел 17 лет в ко-
лонии строгого режима и 3 мар-
та этого года вышел на свободу.

За ним установили надзор 
на 6 лет. Мохову нужно от-
мечаться в ОВД, запрещено 
посещать массовые меропри-
ятия, гулять по ночам и без раз-
решения выезжать за пределы 
района. Новое решение суда 
неслучайно: Ксения Собчак вы-
пустила на YouTube интервью, 
в котором Мохов, рассуждая 
о судьбах своих жертв, сказал, 
что ему надо «опять заняться» 
одной из них. Резонанс слу-
чился такой, что депутат ГД 
Дмитрий Саблин подготовил 
законопроект, запрещающий 
маньякам и убийцам давать 
интервью, выступать в СМИ 
и соцсетях, писать мемуары, 
получать гонорары.

Кстати, у Мохова была со-
общница – Елена Бадукина. 
Она помогала похитить деву-
шек, участвовала в истязани-
ях. Получила 5,5 лет. Отсидев, 
устроилась на работу в такси. 
Но, видно, хотелось славы. 
В 2017 г. снялась в шоу «На са-
мом деле», где заявила, что не 
участ вовала в преступлениях 
и её  оклеветали.

НЕИСПРАВИМЫЕ

Эта парочка скорее исклю-
чение – насильники, убийцы 
и каннибалы, отсидев срок, 
на ТВ не светятся, живут тихо. 
Правда, чаще всего они опять 
берутся за старое.

29 мая 1996 г. в столице задер-
жали Валерия Деева. Педофил 
выслеживал девочек, которые 
возвращались из школы. За-
ходил с ними в лифт, пристав-
лял к горлу пневматический 
пистолет, заставлял раздеться, 
насиловал. На прощание сни-
мал с жертв золотые украше-
ния, а потом продавал у метро. 
Деев назвал около 50 адресов, 
где совершал изнасилования 
и разбойные нападения, однако 
в суде удалось доказать только 
23 эпизода. У него уже было две 
судимости за грабежи и разбои. 
Дали ещё 15 лет. В 2011 г. Де-
ев вышел на свободу, женил-
ся. И опять начал насиловать 
детей: приглашал к себе маль-
чиков-подростков, поил алко-
голем и совращал. В феврале 
2016 г. Деев во время ссоры 

с соседкой выхватил пистолет 
и выстрелил в неё холостыми 
патронами. Когда его задержа-
ли, всплыли подробности про 
детей. В  2017-м суд приговорил 
его к 20 годам.

В 2004-м Сергей Пеминов 
изнасиловал и убил 16-летне-
го подростка. Ему дали 20 лет, 
 осенью 2020 г. он вышел 
по УДО. Поселился в Москов-
ской области и создал группу 
«Чёрная магия» в соцсетях. Там 
он представлялся магом и зна-
комился с подростками. Одно-
го школьника убедил пройти 
«обряд посвящения». Отвёл его 
в лес, где избил палкой и выжег 
звезду горячим воском от свечи, 
а потом надругался над мальчи-
ком. На следствии выяснилось, 
что такому же обряду подвергся 
ещё один ребёнок. 17 февраля 
суд арестовал Пеминова.

МАЛЕНЬКАЯ ПЕНСИЯ

Владимир Ретунский вышел 
по УДО в 2015-м. С тех пор жи-
вёт в Поворине Воронеж ской 
обл. в старом родительском 
доме, жалуется на маленькую 
пенсию и неприветливых со-
граждан. Первый срок он по-
лучил в  1978-м за изнасилова-
ние – 5,5 лет. Второй – за то, 
что в ссоре убил мужа своей 
племянницы. Отсидел 3 года, 
вернулся в Поворино и устро-
ился работать водителем. Пер-
вую свою жертву – 20-летнюю 
официантку – он в 1990-м завёз 
в лес, изнасиловал и задушил, 
труп закопал. Тело следую-
щей – 17-летней девушки – 
сбросил в реку. У Ретунского 
был свой почерк: насиловал, 
душил, иногда вспарывал живот 
и всегда наносил удары ножом 
в грудь. За 6 лет убил 8 девушек, 
но это эпизоды, которые смог-

ли доказать. В Поворинском 
и соседних районах в те годы 
без вести пропали не меньше 
23 девушек. Ретунский отсидел 
15 лет. А в 2012-м опять сел за 
кражу 1,5 тыс. руб. у соседки. 
Тут-то и вышла оказия с до-
срочным освобождением.

ПОВЕЗЛО С ЗАКОНОМ

Уроженец Уфы Анвар Маса-
лимов в конце 1970-х спьяну за-
резал коллегу. Получил 15 лет, 
в 1991-м вышел по УДО и пе-
реехал в Томскую обл., где снял 
жильё у пенсионера и устроил-
ся грузчиком. Мужчины часто 
выпивали, и однажды Масали-
мов задушил собутыльника. То-
пором расчленил труп, голову 
сжёг в печке, а части тела вы-
бросил в выгребную яму. Сосе-
дям заявил, что пенсионер по-
дался на заработки. Но останки 
нашли, и в 1992-м Масалимову 
дали пожизненный срок. Тот 
завалил всех жалобами, добил-
ся удовлетворения кассации и в 
2016 г. освободился. Спустя 3 
года его признали виновным 
в избиении человека и дали 5 
лет.

Многим жестоким убийцам 
в 1990-е откровенно повезло: 
уже дейст вовал мораторий 
на смертную казнь, но УК был 
ещё советский – и больше 15 
лет даже за серию убийств не 
давали. Например, банда от-
численного из школы милиции 
новосибирца Валерия Зильбер-
варга в 1996 г. убила 12 человек. 
Преступников ловили несколь-
ко месяцев. Зильберварг отпра-
вился в колонию на 15 лет и уже 

давно освободил-
ся.  Поселился 
в  Дзержинске 
Нижегородской 
обл., руководил 
фирмой «Ураль-
ские самоцветы», 
которая устанав-
ливала уличное 
освещение. Его 
знакомые из Но-
восибирска ахну-
ли, когда наткну-
лись в интернете 
на фото Зильбер-
варга с сотруд-
ником админи-
страции. Просто 
мэрия выбрала 
его партнёром 
в обустройстве 
городских улиц.

«ВЫЛЕЧИЛИ»

«Сложно пред-
ставить, сколько 
таких несправед-
ливых приговоров 

было вынесено в те времена, – 
говорит адвокат Андрей Кня-
зев. – Но у правоприменителя 
были связаны руки».

Владимир Криштопа тоже 
уже почти год гуляет на сво-
боде. В 1996-м суд приговорил 
его к смертной казни, но опять-

таки из-за моратория он отпра-
вился на 25 лет в колонию. Рас-
стрелять Криштопа собирались 
за убийства с изнасилования-
ми в Ростове-на-Дону: пьяным 
он нападал на женщин. На его 
счету две жертвы, третью убить 
не успел, задержали с полич-
ным. Убийца рассказывал, что 
следить за дамами его толка-
ли голоса в голове. Под психа 
закосить не удалось. Кстати, 
говорят, знаменитый «Чёрный 
дельфин» – колония для по-
жизненно осуждённых – обя-
зана своим названием именно 
ему: Криштопа и его сокамер-
ники в порядке творческой 
инициативы сделали скульпту-
ру дель фина и покрасили чёр-
ной краской. Криштопа после 
освобождения летом 2020 г. 
собирался вернуться к матери 
в Донецк.

Эксперты подсчитали, что 
в ближайшие годы освобо-
ждаются 90 человек, которым 
смерт ную казнь заменили 
на 25 лет лишения свободы. 
Конечно, не все они маньяки 
и людоеды – этих чаще от-
правляют на принудительное 
лечение. И они тоже порой 
оказываются на воле. В на-
чале 2018-го СМИ облетела 
новость: в одной из больниц 
Челябинска терапевтом ра-

ботал маньяк-потрошитель, 
в течение 10 лет проходив-
ший лечение в психиатриче-
ской клинике. Шок у многих 
вызвало даже не то, что чело-
века с таким прош лым взяли 
на работу, а то, что признан-
ного невменяемым канниба-
ла выписали из стационара. 
Школьник Борис Кондрашин 
в 2000 г. с особой жестоко стью 
расправился с приятелем: он 
расчленил его труп, выпил 
кровь, а на следствии заявил, 
что приносил жертву тёмным 
силам. Врачи диагностирова-
ли шизофрению, отправили 
его на принудительное лече-
ние. А спустя 10 лет решили: 
пациент находится в стойкой 
ремиссии, можно отпускать. 
Через 8 лет он по поддельному 
диплому устроился в больницу 
терапевтом, даже шёл на по-
вышение и попался только по-
тому, что на приём записалась 
его бывшая однокласс ница. 
Сейчас  «доктора» опять лечат.

Кондрашин – не един-
ственный, кому «дали шанс». 
На счету каннибала Алексан-
дра Спесивцева как минимум 
20 жертв, не доказаны ещё 60. 
Девушек он истязал и убивал 
жестоко, в некоторых случаях 
заставлял есть плоть предыду-
щих жертв. В психиатрические 
лечебницы Спесивцев попадал 
дважды, но оба раза в его со-
стоянии усматривали стойкую 
ремиссию и отпускали. Самым 
ужасным было то, что пожилая 
мать Людмила Спесивцева сама 
заманивала жертв в квартиру 
сынка-людоеда (а сестра ма-
ньяка Надежда знала о проис-
ходящем). Также мать варила 
Спесивцеву из мяса жертв суп 
и лепила пельмени, а кости 
убитых скармливали собаке. 
Останки жертв, которые не го-
дились в пищу, мать маньяка 
по ночам выносила из квартиры 
в вёдрах и топила в ближайшей 
речке. На логово этой страш-
ной семейки вышли случайно. 
Спесивцева отправили на при-
нудительное лечение в Камы-
шин. Маньяк был признан ин-
валидом 2-й группы и получает 
пенсию: часть денег отсылает 
матери. Людмила Спесивцева 
отсидела 13 лет, освободилась 
в 2009 г. и вместе с дочерью На-
деждой (та проходила по делу 
лишь свидетельницей) уехала 
в Новокузнецк. В  2013-м они 
попытались вернуться в свою 
квартиру, но соседи устрои-
ли бунт. По некоторым дан-
ным, сейчас женщины живут 
в г. Осинники (Кемеровская 
обл.).

НЕИСПРАВИМЫЕ МАНЬЯКИ
Как живут отсидевшие монстры и кто из убийц может оказаться на свободе в любой момент?

В ближайшие годы освобождаются 90 человек, которым смертную казнь заменили 
на 25 лет лишения свободы. Фото PhotoXPress

МАТЬ КАННИБАЛА СПЕСИВЦЕВА ВАРИЛА ИЗ МЯСА 
ЕГО ЖЕРТВ СУП И ЛЕПИЛА ПЕЛЬМЕНИ, А КОСТИ УБИТЫХ 
СКАРМЛИВАЛИ СОБАКЕ. ОСТАНКИ ЖЕРТВ, КОТОРЫЕ 
НЕ ГОДИЛИСЬ В ПИЩУ, ТОПИЛИ В БЛИЖАЙШЕЙ РЕЧКЕ.«

Екатерина
БАРОВА,

E.Barova@aif.ru

КАМЧАТКА




